



Activités 2023 UP Lausanne Nord : Rapport pour les AG de Saint-Etienne (SE) /Saint-Nicolas (SNF)

Les activités principales du CUP (Conseil de l'Unité Pastorale) sont de coordonner, planifier, voire parfois valider, toutes les activités pastorales de l'UP (Unité Pastorale). La coordination avec les deux conseils de Paroisses est primordiale pour le financement et la mise en œuvre des activités pastorales décidées. Je remercie vivement les 2 conseils de paroisses pour leurs précieuses aides et soutien réguliers envers nos œuvres pastorales.

Le CUP est composé par des membres de l'EP (équipe pastorale) et par des membres bénévoles. Les membres de l'équipe pastorales sont l'abbé Pontien Bushishi, curé-modérateur, l'abbé Nicolas Maillat, Curé in solidum, l'abbé Laércio da Rosa chapelain de la communauté lusophone, l'abbé Joseph Demierre (depuis septembre 2023 à 50% sur l'UP), Cécile Girod, Corine Jollien, Malgorzata Dziegielewska (Gosia) et Matthias Rambaud. Les membres bénévoles sont Michel Troyon, président, Caroline de Liedekerke, Marion Breuillé, Claire Léauté, Hélène Anadiala, Maria-Pia Politis Mercier, Dorès Dias Rego, Jean-Baptiste Armengaud, Michel Theurillat et le représentant de la communauté polonaise l'abbé Pawel Mendyk.

Le CUP s'est réuni 4 fois au cours de l'année 2023.

Les activités effectuées

Au niveau de la liturgie : un grand merci particulier à nos prêtres l'Abbé Pontien, l'Abbé Nicolas, l'Abbé Laércio et l'Abbé Joseph, les sacristains-concierges, et à tous les bénévoles qui ont œuvrés au bon déroulement des messes

- Les laudes à SE et la messe à SNF les mercredi matin à 6 :30 pendant le temps de carême.
- L'organisation de messe Rorate à SNF pendant le temps de l'Avent (tous les mercredis matin à 6 :30 du temps de l'Avent)
- La continuation **de la liturgie adaptée** aux enfants lors des messe dominicales de SNF et à SE.
- Au temps de Noël, la **crèche** de SNF a été mise en place par la communauté portugaise et celle de SE par la communauté polonaise.
- **Quelques messes particulières :**
 - **1^{ère} communion** : 2 messes organisées au mois de mai célébrées le même dimanche à 10h dans les 2 églises. L'animation a été coordonnée entre les deux groupes d'animation pour faire exactement les mêmes chants. Un tout grand merci aux catéchistes qui ont avec l'abbé Pontien organisé ces célébrations.
 - **Messe patronale à SNF** le 24 Septembre suivi d'un repas dinatoire qui a eu beaucoup de succès
 - **Confirmation** : une célébration le dimanche 26 novembre célébrée par Mgr Charles Morerod
- L'UP dispose de 2 chorales, d'un groupe de musiciens et d'un groupe pop-louange qui sont engagés lors de célébrations spécifiques ; un tout grand merci pour toutes ces animations de qualité ainsi qu'à nos organistes titulaires Véronique Carrot et Anudari Bayarmagnai. Nous avons une pensée profonde pour Thérèse Schiltknecht qui est allé rejoindre le Père en début d'année 2024 après plusieurs décennies de service en tant qu'organiste sur notre UP.
 - **La chorale de l'UP** dirigée par Marion Breuillé a effectué plusieurs animations :
 - Septembre: invitation de la chorale de Chatel-St-Denis à SE pour une animation de messe à 2 chorales puis buffet canadien.
 - Décembre: La traditionnelle Chantée œcuménique avec la paroisse Chailly la cathédrale sur le thème « La Lumière » au temple de Chailly. Animation de la Messe de minuit à SE



- Janvier: WE de chant œcuménique avec la paroisse La Sallaz-les Croisettes, avec Célébration pasteur et prêtre à SE
- Mars: Vigile Pascale
- Juin : sortie récréative au monastère de la Fille-Dieu où animation de messe et visite du musée du vitrail. Animation de la profession de Foi de l'ISM à SE
- **La chorale culturelle africaine don Nicolas** dirigée par Hélène Anadiala :
 - Cette chorale vient de fêter ses 10 ans d'existence. Elle a animé au total 6 messes à SE et à SNF. La chorale offre chaque année un repas solidaire et il y a plusieurs membres bénévoles à la kermesse de Saint-Étienne.
- **Le Groupe pop-Louange Christian Folks**
 - Le groupe a animé 5 messes, entre autres celle de la fête des baptisés en février et celle de la Toussaint.
- **Animation commune Chorale UP et Groupe Christian Folks :**
 - Septembre : animation de la fête patronale de Saint-Nicolas de Flüe à SNF
- **Animation « commune » Groupe des musiciens et Groupe Christian Folks**
 - Mai : les 2 messes de la 1^{ère} communion
- **Animation commune les 2 chorales et Christian Folks**
 - Novembre : La messe de confirmation

Au niveau de la catéchèse : un grand merci à Cécile Girod, Corine Jollien, Gosia Dziegielewska et Matthias Rambaud, Marguerite Toulemonde, Claire et Jean Léauté ainsi qu'aux nombreuses et nombreux catéchistes bénévoles. Poursuite de la mise en œuvre des orientations diocésaines sous la forme de catéchèse ordinaire et catéchèse sacramentelle, centrée sur la Parole de Dieu, la découverte des sacrements (sacrement de pénitence et réconciliation, Eucharistie) et la proximité avec les familles. On gagne en fluidité et en expérience. L'Institut Ste-Marcelline (ISM) se joint à une partie des activités de préparation aux sacrements et la collaboration est fructueuse.

- **Eveil à la foi (0-6 ans) :** Deux mamans catéchistes Marina Langlet et Fanny Burki avec leurs enfants comme « assistants » à tour de rôle une fois sur deux, animent les rencontres pour les tout-petits. Une fois par mois (samedi matin) en même temps et en même lieu que les rencontres de la catéchèse familiale mais séparément, elles réunissent une douzaine de familles en leur proposant un temps de prière, de bricolage, de goûter, de jeux en lien avec un texte biblique et le temps liturgique. Cependant certaines activités ou une partie d'elles sont vécues avec la catéchèse familiale comme la bénédiction des cartables en début de l'année scolaire, la Fête des baptisés ou l'entrée dans la Semaine Sainte. Un immense MERCI à Fanny et Marina pour leur dévouement ! Merci également à Cindy Widmer et Marina d'avoir accepté d'animer les rencontres de préparation au baptême pour les 3-6 ans !!!
- **Le groupe du Bon Berger** est composé cette année de 11 enfants de trois à six ans qui se réunissent tous les 15 jours durant 1h30 pour découvrir la vie de Jésus, les temps liturgiques, les paraboles etc... par des manipulations et une écoute de la parole de Dieu dans un environnement adapté à leur âge et taille (mobilier enfant entre autres). Plusieurs départs en juin 2023 car enfants ayant atteint l'âge limite (6 ans) et arrivée de plusieurs enfants de trois ans. Vite intégrés. Après quelques mois ils comprennent bien le fonctionnement Montessori pas toujours évident au départ quand ils ne sont pas habitués à ce type d'environnement.
- **3-4P :** Une vingtaine d'enfants accompagnés de leurs parents ont bénéficié des rencontres une fois par mois suivant le rythme de l'année liturgique. La Parole de Dieu reste au cœur de ces animations ainsi qu'un bref temps d'adoration. Après un moment en famille à l'église, on propose un temps que pour les enfants et que pour les parents. Merci de tout cœur à Noria Sdogas, Hélène Striffling, Andreia Bessane Wild, Irena Podleska et Patrick Tchaméni !!!



- **Catéchèse ordinaire 5P-6P** : 4 groupes d'enfant d'âge 5p-6p mélangés. De nouveaux enfants sont intégrés en tout temps tout au long de l'année scolaire, quel que soit le cheminement propre à chacun. Cela représente environ 40 enfants. Rencontres toutes les deux à trois semaines environ. Mise en œuvre des programmes proposés par le Service de la catéchèse. Action de l'Avent : récolte de denrées par les familles de la catéchèse en faveur du Pôle Solidarité. Deux personnes éventuellement future catéchiste en stage cette année.
- **Catéchèse sacramentelle** : parcours Eucharistie sous la forme de 6 modules, ouverts à tous les âges, avec ateliers spécifiques pour les parents et célébrations. Idem pour le sacrement de pénitence et réconciliation, avec un parcours de 2 modules. Intégration de l'ISM et de jeunes Ziléos, collaboration avec la messe Connexus (voir ci-dessous). La catéchèse 5p-6p est également un lieu d'immersion pour les adultes offrant l'opportunité d'approfondir sa foi. Les parents participent volontiers. Chacun est accueilli quel que soit son cheminement personnel de foi et de vie.
- **7ème, 8ème, 9ème** : En 2023 se développe à Lausanne-Nord l'environnement pastoral Connexus pour préados et ados, tout en veillant à une saine communion entre pastorale ordinaire de l'UP, catéchèse et annonce de la foi. Ceci sous l'impulsion de jeunes animateurs et catéchistes de Lausanne-Nord.
 - **Les Connexus groupes**: chaque jour de la semaine, il y a un groupe de catéchèse autour de la Parole de Dieu, répartis entre St-Nicolas de Flue, St-Etienne, et les Croisettes à Epalinges. Rythme hebdomadaire
 - **Club Ziléos et après-midi Connexus** : les Connexus groupes se retrouvent tous ensemble une à deux fois par mois au Club Ziléos (rencontre avec ateliers, fun, partage, témoignage, prière) et à la Messe Connexus (précédé d'ateliers 2x par an)
 - **Connexus Musique** : un groupe de jeunes musiciens entourés de plus expérimentés se retrouvent une fois par semaine en vue d'animer des liturgies Connexus.
 - **Défi de l'Avent et Trios bibliques** : le défi et les trios sont proposés par l'environnement Connexus
- **Parcours de la confirmation** :
 - C'est un groupe de 30 confirmants qui a commencé le parcours de préparation à la confirmation en Décembre 2022 accompagné par une nouvelle équipe (Maxime et Myriam Piat, Melodie et Pierre-François Mognetti, Claire et Jean Léauté). Au gré des rencontres du jeudi soir en petits groupes (accueillis par chacun des couples) ou en séance plénière en paroisse, ils ont approfondi leur foi autour des différents sujets (liturgie, Credo, lecture de la Bible, Béatitudes, dons et fruits de l'Esprit, ...). Le parcours a été ponctué d'une journée en montagne en juin et une journée de retraite en novembre (Bex, Sr de St Maurice). Fin novembre 2023, ce sont des jeunes joyeux et sereins qui ont reçu l'Esprit Saint. Monseigneur Morerod a présidé la célébration. Nous rendons grâce d'avoir vécu de riches échanges avec Monseigneur Morerod tout juste revenu de convalescence avec des jeunes curieux et intéressés. Une belle année!!
 - Décembre 2023 nous avons accueilli la nouvelle volée 23/24. Le groupe est plus petit mais super motivé et engagé! L'équipe d'accompagnants s'est renouvelée avec le départ des Mognetti et Piat et l'arrivée des Marzloff.

BEAS (Préparation au baptême des enfants en âge scolaire) : 7 enfants ont suivi le chemin catéchuménal qui était couronné par le baptême pour certains la nuit ou le jour de Pâques 2023 pour d'autres au mois de mai dans le cadre de l'ISM. Merci à Gosia, Thérèse et Jean-Noël Mutz et à Régine Rambaud.

Préparation au mariage : Deux fois par an (un mercredi soir et un dimanche), à la grande salle de St-Etienne, nous accueillons des fiancés et fiancées de tout le canton pour des sessions de préparation au mariage. L'année 2023 a été particulièrement abondante car au mois de mai 11 couples et au mois de novembre 20 couples ont pu bénéficier de ces préparations. Nous nous joignons à l'assemblée dominicale de notre



communauté paroissiale. Merci infiniment à Gosia, Anne et Jean Christophe Font et à l'abbé Joseph Demierre pour l'animation et témoignage de vie !!! Merci aussi aux couples témoins ponctuels Marion et Denis Breuillé, Ségolène et Briec de Jacquilot !

Évangile à la maison : Notre groupe d'une dizaine de personnes a poursuivi la lecture des Écritures les mardis après-midi, toutes les deux semaines, à la cure St-Etienne. Une nouveauté proposée par le service cantonal fut de lire l'histoire de Joseph et de ses frères dans le livre de la Genèse. Une belle aventure qui nous déplace.

Repas 3x3 : La formule repas 4x4 a dû être modifiée en fonction du nombre de personnes inscrites. Au lieu de quatre fois par an, nous avons réussi à nous retrouver une fois tous les quatre mois, trois couples ou binômes, pour un repas partagé chez l'un des couples. Nous avons fait de belles rencontres et découvertes. Une expérience et une proposition à absolument refaire ! Merci à tous ceux qui ont bien joué le jeu.

Au niveau du Pôle Solidarité : merci à son responsable Michel Theurillat et à toute l'équipe du Pôle. Si le Pôle Solidarité a pu, cette année encore, apporter un peu de réconfort à des frères et sœurs en grande difficulté, c'est sans aucun doute, grâce à la vitalité de la foi du peuple de Dieu de l'UP Lausanne-Nord, manifestée dans sa grande générosité. C'est pourquoi tous les membres du Pôle profitent de cette occasion, pour vous remercier tous, du plus profond de leurs cœurs.

L'activité du Pôle Solidarité de l'UP s'est poursuivie à un rythme toujours soutenu, c'est-à-dire l'accueil en moyenne de 10 personnes chaque vendredi matin, représentant autant de familles. A noter que le total des personnes aidées à ce jour, approche de 150. Le Pôle, grâce à la disponibilité de ses membres et à une organisation souple, a pu assurer cet accueil avec respect et dévouement, sachant que trois bénévoles au moins sont nécessaire pour assurer cet accueil chaque vendredi de l'année. Les appels à bénévoles ont chaque fois été entendus par la communauté paroissiale de notre UP, ce qui nous a permis de remplacer les départs rapidement.

- Désormais un panneau avec les photos des principaux intervenants du Pôle solidarité a été affiché dans l'entrée de l'église tant à Saint-Etienne qu'à Saint-Nicolas dans le but d'améliorer sa visibilité.
- Après l'inscription du Pôle à la Ca-rl (Centrale alimentaire de la région lémanique), des démarches fructueuses lui ont permis de pouvoir s'assurer du soutien de la Fondation Sainte-Hélène, pour des dons plus importants si nécessaires. La Fondation Sainte-Hélène créée au début du siècle passé par une ressortissante italienne pour aider les jeunes filles mères, distribue ses dons uniquement aux mamans vivant seules avec leurs enfants, résidant dans le canton de Vaud.
- En novembre a eu lieu l'Université de la solidarité et de la diaconie, organisée par le Département Solidarité du Diocèse, avec la participation de certains de nos bénéficiaires et de nos bénévoles. Ce fut un grand week-end de partage avec les pauvres, avec la participation aux échanges de Mgr Morerod le samedi et une célébration présidée le dimanche après-midi par Mgr Lovey. Le repas du dimanche a eu lieu au Foyer de Saint-Etienne. Cette manifestation s'inscrit dans la Journée des Pauvres voulue par le Pape François.
- En décembre, à la Fête de Noël des enfants de l'Institut Sainte-Marcelline, organisée à l'église de Saint-Etienne, le Pôle a pu remercier chaleureusement au nom de leurs bénéficiaires les élèves qui ont collecté et apporté à cette occasion de la nourriture et des produits de soin, ainsi que leurs parents, les sœurs et les enseignantes présentes.
- **Pousseurs de lits :** En 2023, une quinzaine de paroissiens de notre UP se sont mis à disposition du CHUV pour amener et entourer les malades souhaitant participer à la messe ou à la célébration œcuménique célébrées au CHUV le Vendredi saint et certains dimanches matin courant avril 2023. Merci à chacun.



Au niveau de la convivialité : Merci aux équipes qui ont œuvré au bon déroulement de tous ces moments importants de partage et de bonne humeur.

- **Carême** : deux soupes de carême ont été organisées : l'une juste après la messe des Cendres à SNF et l'autre à SE pendant le temps de carême.
- **Le repas des bénévoles juin 2023** : Le CUP, depuis quelques années, organise un repas tous les 2 ans pour remercier tous les bénévoles de l'UP. Plus de 120 bénévoles se sont inscrits et ont participé à ce repas. Un tout grand merci aux cuisiniers et aux organisateurs de ce moment, sans oublier les remerciements aux CP pour leur financement.
- **Le 24 septembre pour la fête de Saint Nicolas de Flüe**, un apéro dinatoire a été organisé à SNF avec la participation d'environ 80 personnes.
- **La kermesse** a été organisée à SE le 1^{er} WE d'octobre 2023. Ce fut un très beau succès avec un bénéfice bienvenu pour la paroisse de SE.
- **Le café après la messe à SNF et celui de SE (1 fois par mois)** sont toujours un moment de convivialité entre paroissiens où toutes les générations se retrouvent. C'est sans aucun doute le lieu propice pour accueillir des nouveaux arrivants dans la paroisse et de nouer des liens ou créer les premiers contacts. Cela demeure aussi un lieu de fraternité qui entretient la bonne cohésion de notre assemblée.
- **Première communion et confirmation** ont été célébrées festivement via un apéritif. Ces moments de retrouvailles sont toujours appréciés des familles et des paroissiens.

Nos communautés sur l'UP

- **La communauté portugaise** : Messe de **confirmation** (janvier avec Mgr Charles Morerod) avec 30 confirmands, de **1^{ère} communion** (juin) avec 40 enfants, messe **en l'honneur de Notre-Dame de Fatima** à SNF avec procession et décoration du Andor (plus de 800 œillets mis autour de la statue de la Vierge de Fatima !), messe **des familles pour la Saint Nicolas** avec cadeaux pour les enfants (260 cadeaux préparés !) et messe **du jour de Noël** bilingue avec la communauté de SNF. Il y a 6 groupes de catéchismes. Chaque groupe participe à une messe avec leur famille (ces messes sont réparties tout au long de l'année pastorale) et à la fin de cette messe les catéchistes reçoivent une rose
Pour la messe de Pâques, afin de garder la tradition, une croix est décorée avec des fleurs, qui est ensuite adorée par chaque personne à la fin de la messe.
- **La communauté polonaise** : Comme chaque année, la communauté polonaise a fêté Oplatek en janvier et avait cordialement invité toute la communauté de l'UP.

Conclusion

Le travail entre la pastorale et les conseils de paroisse est clé pour une harmonie dans le développement de nos communautés. Un partage croisé entre le CUP et les deux conseils de paroisse a été mis en place régulièrement par l'invitation systématique des présidents des CP aux réunions du CUP.

Nous constatons un renouveau important dans les participations des messes ou dans des activités organisées par le CUP. Cependant, nous constatons aussi qu'il y a souvent les mêmes personnes qui se portent volontaires pour organiser ces événements. Nous avons toujours besoin de bénévoles et il n'y a pas d'âge pour en être un(e) : chaque minute offerte en prière, en adoration, en un moment d'aide, de sourire, d'écoute, de partage c'est un acte d'amour que Dieu souhaite de nous. Un tout grand merci à toutes et à tous pour tout votre engagement afin que ces activités aient pu avoir lieu. Merci à tous les bénévoles et à toute l'EP.

Que Dieu vous bénisse et vous garde tous.

Michel Troyon, Président CUP Lausanne-Nord, Mai 2024